
•目前已增長至649多家
物流企業

•貨車司機近3萬名

•春節後貨運量同比增長23.5%
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•2024一季度跨境電商進出
口額超1100億元，同比
增幅超95%佔全國19%

•前4月全市累計進出口
1.41萬億元，同比增
長31.8%

深
圳

•2023年全國網上零售額達15.4萬
億元，連續11年穩居全球第一

•跨境電商進出口總額達2.4萬
億元，同比增長15.6%

全
國

三重優勢
造就國際物流村

毗鄰機場 福圍社區一路之
隔就是深圳的老

機場，是深圳航空貨運產業
的天然配套區。

出口重鎮 珠三角是我國以
電子信息為代表

的出口導向型經濟的重鎮，
寶安區是最典型代表，區內
大量出口導向型企業需要國
際物流做配套支撐。國際物
流村也毗鄰107國道，是粵港
澳大灣區的交通樞紐地帶，
可以有效承接整個灣區的國
際物流服務。

通達香港 寬鬆的政策、高
效的服務、密集

的航線等一系列國內機場所
不具備的條件，使香港機場
成為我國國際貨運的首選機
場。要達到香港機場，首先
要把貨物空運到深圳機場，
在深圳機場分撥後經陸路到
達香港機場，這就給深圳國
際物流村源源不斷地帶來
全國貨源。

大公報記者 毛麗娟

2024年一季度，內地進出口總值規模歷史同期首次

突破10萬億元（人民幣，下同），創6個季度以來

新高。與此同時，在 「外貿第一城」深圳的國際機場

周邊，一個被稱為福永 「國際物流村」的地方 「車水

馬龍」、滿載貨物的貨車轟隆聲此起彼伏，借助毗鄰

香港機場的優勢，物流村的貨物當天發出，第二天就可抵達美國。

物流業的忙忙碌碌，透露出背後外貿、跨境電商首季 「開門紅」。

深圳國際物流村開足馬力拚外貿
毗鄰香港借機出海 貨物第二天可抵美國

隨着全球電商的蓬
勃發展，跨境電商正成

為推動國際貿易的新引擎。然而，這一新興
業態也給傳統的國際物流企業帶來了前所未
有的挑戰。孫鉞涵受訪表示，跨境電商的興
起使得物流服務需求更加多樣化和個性化，
消費者對於物流時效性的要求越來越高。物
流企業需要提供更快、更靈活的物流解決方
案，以滿足跨境電商平台和消費者的需求。

此外，跨境電商半託管或全託管的創新
服務模式，也考驗着傳統物流和貨代模式。
記者了解到，一些領先的跨境電商平台已開
始探索繞過傳統的貨代企業，直接與航空公
司和船運公司建立合作關係；且為了提高競
爭效果，它們不再只從一家物流企業採購全
鏈路的物流服務，而是只採購其中一個環節
的服務，讓國內外多家物流代理公司參與競
爭。這種趨勢一定程度上也侵蝕了貨代公司
和物流平台的市場份額。

借助科技手段提升物流服務效率、打造

升級版跨境物流服務，或許是解決當前物流
業困境的方法之一。在運連網．柏威國際智
慧物流園的貨物操作區，記者看到，園區內
多台智能無人叉車井然有序地工作着，根據
操作人員指令，這些無人叉車按地面上設置
的路線自行前往卸貨區，將卸下來的貨物自
動運往掛有字母標識牌的指定存放點。孫鉞
涵告訴記者，公司投入了200多人的研發團
隊，專門研發一整套的物流智能化系統，來
提升整體的物流服務品質和效率。

在一代國際物流集團的一樓操作中心，
記者也看到一幕幕科技賦能物流的場景。自
動測量設備自動給快件稱重、量方、拍照存
儲，完成後輸送到自動分揀機，按分揀計劃
自動落到指定的渠道格口。自動測量設備可
實現2000件／小時，無質量差錯，效率是手
工測量的幾十倍，自動分揀機則可達到1.2萬
票／小時，渠道格口的紅光系統會運用光幕
等技術手段，對分揀機落格包裹進行二次核
驗，錯分率基本為零。

對於粵
港澳大灣區

的物流企業來說，海運、空運等
豐富的運力資源為物流企業參與
激烈的市場競爭提供了基本保
障。在一代國際物流集團看來，
公司可以根據大灣區的不同港口
和空港的物流成本來合理分配資
源，提高貨物中轉效率。

「香港、深圳、廣州有機
場，也都有港口，還有鐵路和公
路陸運，可以說，這裏就是國際
化航運樞紐。」 沈大發透露，眾
多物流公司落地在福永的 「國際
物流村」 ，就是看中能夠最大化
地節約時間成本、倉儲成本，而
且可合理利用各地的運輸資源優
勢，為客戶提供更好的服務。

2023年，中國電子產品出口
額高達6125億美元。這些產品在
中國具有強大的生產能力和技術
實力。但值得注意的是，帶電產
品的航空運輸非常嚴格，空運出
口受到很多限制。而香港作為國
際航空樞紐，航空規定相對寬

鬆，允許更多種類的帶電產品通
過飛機運輸，且香港機場在危險
品和帶電產品的處理上有着成熟
的安全管理體系，能夠確保貨物
在運輸過程中的合規性和安全
性。

沈大發介紹，香港的空運資
源恰好可以彌補國內在這一塊的
不足，香港靠近多個內地製造業
中心，內地生產的電動玩具等帶
電產品可以通過香港中轉，再被
運輸至海外其他國家。他透露，
珠三角電子產品的出口常選擇走
香港機場。

◀今年以來，福永 「國際物流村」 的外貿貨
運訂單量較快增長，發往歐美、東南亞等國
家的訂單量同比增長20%。圖為福永街道物
流企業的全自動分檢機器。

跨境物流智能化 分揀貨物萬無一失

香港高效中轉
便利電子出口

外貿活力

福永街道福圍社區與地鐵
1號線機場東站以及已經停用

的深圳機場老航站樓只隔了一條寶
安大道，這裏駐紮着649家物流企業，

2023年，僅貨拉拉在 「國際物流村」 的完
單量就超過100萬單。今年以來，這個素有深圳
「國際物流村」 之稱的社區持續火爆出圈，園區

訂單量呈現爆發式增長，前兩個月物流訂單量同比
增長20%。園區處處是開足馬力裝卸貨的忙碌景
象。

第一次來福圍社區的人，會被穿梭於大街小巷
的各式貨車、密集的物流公司和印着 「美國專
線」 、 「歐洲專線」 、 「韓日專線」 、 「印尼專
線」 等字樣的廣告吸引注意力，這些場景向外界透
露着這裏獨特的產業形態。

每天上午9點到晚上7點，是福永 「國際物流
村」 最繁忙的時候，物流園區的工人們忙於核

查貨物、裝卸貨物、調配倉位和貨櫃。這裏
像一個巨大的 「中轉站」 ，最終將大批
的貨物有條不紊地通過空運、海運、鐵

運、卡航等方式發往國內外。
在一代國際物流集團有限
公司的一樓倉庫區，工人

將貨車上的貨物取下，放置在流動貨架上，隨後，
自動貼標機自動給快件稱重、量方、貼標、貼條
碼、拍照存儲，完成後輸送到自動分揀機，按分揀
計劃自動落到指定的渠道格口。記者注意到，這些
打包好的箱子上均會標明貨物的目的地，比如是去
往美國還是去往歐洲。

深圳一季度外貿進出口總值破萬億大關
隨着中國跨境電商的蓬勃發展，物流企業正通

過自動化轉型和智能化升級，提升服務品質和效
率，以適應小規模高頻次發貨的新需求，解決運輸
成本和效率問題。一代國際副總經理沈大發介紹，
公司可以做到讓一件貨物從中國出發後、當天就到
達美國境內（因美國與中國有十幾個小時的時
差）。他指着一輛貨車說： 「如果客戶清晨6點前把
貨送到我們這裏，處理完掃描、貼標等一系列事宜
後，最快上午9點左右我們可以把貨運到海關報關，
上午11點左右可以出發去香港，下午兩點左右到達
香港物流代理手中，代理會完成分揀、打板，在航
空公司有運力的前提下，這批貨可以凌晨登上飛往
美國的飛機，理論上講，該貨物當天可以到達美國
境內。」

中國商品出口的增長，尤其是跨境電商的興

起，為國際物流行業帶來了巨大的市場需求，也是
該行業打造出 「深圳速度」 的 「催化劑」 。2024年
一季度，深圳外貿進出口總值1.02萬億元（人民
幣，下同），為10年來同期首次突破萬億元大關，
其中，深圳跨境電商進出口額超過1100億元，創同
期新高，佔到全國（5776億元）的19%。

跨境電商擴張 物流業務激增
跨境電商這一新興貿易模式顛覆了傳統的進出

口流程，實現了從工廠直達海外消費者手中的高效
流通，為外貿注入了前所未有的活力，同時也為福
永的物流產業帶來了跨越式的發展機遇。深圳柏威
國際營銷總監孫鉞涵指出，隨着電商平台如亞馬
遜、拼多多的全球擴張，中國賣家的增加，以及消
費者對於快速配送的需求，物流企業在 「疫」 後迎
來了業務量的激增。

大浪淘沙，在全球化的浪潮下，福永 「國際物
流村」 的故事仍在續寫着它的篇章。特別是在2020
年之後，全球線上消費市場經歷了前所未有的波
動，跨境電商行業也經歷了 「疫情」 帶來的初期迅
猛增長和隨後的調整回落。這些跌宕起伏的市場動
態，無一不在塑造着這個 「國際物流村」 的現狀與
未來。

▲內地生產的產品可以通過香港
中轉，再被運輸至海外其他國
家。 大公報記者毛麗娟攝
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▶位於深圳福圍社
區的福永 「國際物
流村」 聚集有649家
物流企業。

責任編輯：郭奕怡 美術編輯：蕭潔景
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李強晤新西蘭商界：中國開放大門始終敞開
【大公報訊】據新華社報道：當地時間6月

14日下午，國務院總理李強在奧克蘭同新西蘭
工商界代表座談。奧克蘭商會、新中貿易協會、
新西蘭航空公司等約20家新西蘭商會和企業負
責人出席。

李強在聽取新工商界代表發言後表示，當前
世界百年變局加速演進，全球經濟復甦動能不
足，國際經貿合作面臨的不穩定、不確定性增
多。對企業來說，誰能率先在變化的形勢中把握
勝勢、在偶發的際遇中抓住機遇，誰就能在激烈
的市場競爭中脫穎而出。中新經貿合作要繼續保
持 「領跑」 態勢，兩國企業家要繼續弘揚 「爭
先」 精神，在順勢中求勝勢，在開放中抓機遇，

在創新中促領先，努力做大蛋糕、實現共贏。

期待新西蘭企業搶抓中國發展機遇
李強指出，中國正以高質量發展全面推進中

國式現代化，經濟結構等方面的提質升級將為全
球發展帶來新的機遇。一是消費升級將釋放新的
市場需求，對諸如新西蘭乳製品、牛羊肉、保健
品等高品質商品的需求會越來越多。二是產業升
級將開闢新的合作領域，新能源、信息技術、生
物醫藥等新興產業將湧現更多商機。三是貿易升
級將帶來新的增長空間，服務貿易、跨境電商等
合作潛力將加快釋放。期待新西蘭企業家把握大
勢、搶抓機遇，展現更大作為。中國開放的大門

將始終向新西蘭等各國企業敞開，我們將進一步
擴大市場准入，營造市場化、法治化、國際化一
流營商環境，為外資企業在華投資興業提供更多
支持和便利。

當地時間6月14日下午，國務院總理李強在
奧克蘭同新西蘭總理拉克森共同出席中國—新西
蘭教育發展論壇閉幕式並致辭。約160多名大學
校長、教育機構代表等兩國教育界人士出席。

李強指出，中新高校在推動兩國教育交流合
作中一直發揮着重要作用。希望大家聚焦世界科
技革命和產業變革方向，推進在前沿重點領域的
高水平聯合科研和高層次人才培養，為兩國未來
發展提供更多科技和人才支撐。

▲當地時間6月14日下午，國務院總理李強在奧克蘭同新西蘭
工商界代表座談。這是李強同出席座談的代表合影。
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